

POSTULAT von Katrin Meier (SP, Zürich) Roland Munz (SP, Zürich) und Marcel Burlet (SP, Regensdorf)

betreffend Integration des Velofahrens in den Lehrplan 21

Der Regierungsrat wird gebeten, im Rahmen der Erarbeitung des Lehrplans 21 dafür zu sorgen, dass unter den Lernzielen im Bereich Sport und Bewegung jeweils altersentsprechende Ziele und Kompetenzen fürs Velofahren festgelegt werden.

Katrin Meier
Roland Munz
Marcel Burlet

Begründung:

Die statistischen Erhebungen des Bundes zeigen, dass sich immer weniger Schülerinnen und Schüler auf dem Schulweg und in der Freizeit mit dem Fahrrad fortbewegen. Dies ist einerseits sicher auf die mangelnde Verkehrssicherheit (Radwege, sichere Kreuzungen usw.) sowie teilweise verbesserte Angebote des öffentlichen Verkehrs zurückzuführen, doch zeigen Studien auch, dass Jahr für Jahr mehr Kinder und Jugendliche nicht in der Lage sind, einigermaßen sicher Velo zu fahren. Das belegt neben Schweizer Erfahrungswerten auch eine vor Kurzem veröffentlichte Studie der Unfallforschung der Deutschen Versicherer, die entsprechende Defizite systematisch aufweist (Gesamtverband der Deutschen Versicherungswirtschaft eV., Psychomotorische Defizite von Kindern im Grundschulalter und ihre Auswirkungen auf die Radfahr-Ausbildung, Berlin 2009).

Aus Sicht der Präventionspolitik und der entsprechenden Bewegungsförderung, aus Gründen des Sicherheitsschutzes von Schülerinnen und Schülern sowie aus verkehrs- und umweltpolitischen Erwägungen liegt ein öffentliches Interesse vor, dass Kinder und Jugendliche ab der Mittelstufe mit den verschiedenen Voraussetzungen des Radfahrens im Alltagverkehr vertraut werden. Es gibt in der Schweiz zwar heute schon zahlreiche schulische und ausser-schulische Angebote, doch variieren diese von Kanton zu Kanton und teilweise von Gemeinde zu Gemeinde erheblich. Der Lehrplan 21 sollte deshalb im Rahmen seiner Zielsetzungen zu psychomotorischen Fertigkeiten, die insbesondere über den Sportunterricht vermittelt werden, auch altersstufenkonforme Zielsetzungen zum Umgang mit dem Velo im Alltag beinhalten. Die Arbeiten dazu können sich dabei auf die in Zusammenarbeit mit den kantonalen Sportämtern und dem Bundesamt für Sport ausgearbeiteten Ziele im Westschweizer Lehrplan stützen, der ab dem Herbst 2011 in allen Klassen der obligatorischen Schule in der französischsprachigen Schweiz eingeführt wird.